
“小区里，楼下的健身设施
很全，早晚下楼就能锻炼，老人
小孩还有专门的区域，可方便
了。”市民刘女士不久前刚刚搬
进位于湖塘镇品樾公馆的新
家，她对小区的配套健身设施
格外满意。漫步小区，塑胶健身
步道色彩醒目，业主们有的在
跑步机迈着大步，有的在力量
器械上发力。“小区有健身房、
有跑道，我们在家门口就能锻
炼，幸福感十足。”业主陈亮说。

2022 年，中共中央办公
厅、国务院办公厅印发《关于
构建更高水平的全民健身公共

服务体系的意见》，要求新建
居住区按室内人均建筑面积不
低于 0.1平方米或室外人均用
地不低于 0.3平方米的标准配
建公共健身设施。

新建居住区审批验收部门
多、开发建设周期长、项目情
况差异大，怎样既落实建设要
求，又不给开发企业增加负
担？我区着眼打通政策落地
“最后一公里”，主动作为，理
顺工作机制，探索形成新建居
住区体育设施建设管理新模
式，为有效破解这一难题提供
了新经验。

新建小区配套体育设施建设难？

□ 记者 蒋雯

实现“应有尽有”，争取“能优
则优”。我区引导、鼓励开发企业
建设与小区定位相匹配的体育设
施，更好地满足群众多样化的健
身需求。除在面积标准上明确新
建小区人均室外体育用地 0.3平
方米以上、室内建筑面积 0.1平
方米以上，在器材配备上也确保
合理的建设密度，并充分考虑老
年人、幼儿和残疾人健身需求。
此外，为有效杜绝开发企业临时
拼凑应付验收，防止建而不用和
侵占挪用等问题发生，我区还建

立健全了政府监督、社会监督、
业主监督三级监督体系。

记者在璞越春秋小区看到，
在小区健身房外墙张贴的验收公
告上，详细标明了相关设施建设
内容、开放时间、使用办法、管
理要求、监督单位及电话等，各
项信息一目了然。

体育设施的建设，为新建居
住区增添了运动属性，不仅没有
成为开发企业的负担，而且作为
“标配”，成为小区的卖点和亮
点。“小区健身房和健身步道的

配备，给业主的文体、精神生活
带来了很大变化，赢得了业主的
好口碑。”新城物业负责人表示。

据统计，2021 年，我区符
合体育设施建设标准验收达标小
区为 22 家，2022 年验收达标
16 家。今年截至目前已验收达
标 14家，预计全年将达 18家，
人均指标远高于国家标准。下一
步，区文体广旅局还将继续着力
推进老旧小区体育设施建设，按
照共建共享的原则，以新促老，
实现整体跃升。

“根据国家要求，新建居
住区要配建全民健身设施，
并与住宅区主体工程同步设
计、同步施工、同步验收、
同步投入使用。”区文体广电
和旅游局公共服务科科长叶
波介绍，早在 2012 年，我
区体育部门便将目光“瞄准”
了社区，统筹建设全民健身
场地设施，方便群众就近就
便健身。

新建居住区配建健身设
施，单靠体育部门效果有限，
部门联动是必然。区文体广
旅局积极协调住建、规划等
部门创新工作模式，理顺工
作机制，通过机制创新、流

程再造，正向激励，强化监
督。部门形成共识，工作推
进顺畅。

在指导思想上，不以部
门“分权制衡”为目的，而
是把工作基点放在城市品质
提升、满足民生需求上；在
工作落实上，以服务为主、
简化流程，避免出现“指手
画脚”的现象。经过充分协
商，各部门根据事前、事中、
事后任务要点，合理确定工
作流程和协作办法，既相互
配合又相对独立，既环环紧
扣又互不影响，既严格把关
又简便易行，一套流畅的工
作机制由此架构起来。

主动融合 部门协同形成合力

明确标准 设施配建从有到优
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随着社会发展，老旧安
置小区普遍存在人口密度高、
建筑密度大、公共空间少的
特点。为满足居民多样化、
多层次的生活需求，南夏墅
街道大学新村三社区通过
“微改造”项目，让“边角余
料”变身“金角银边”，小区
焕新颜。

昨天一大早，大三社区
党委书记钱维和社区居民、
退休老干部，围坐在和善议
事亭里，就居民近期反映的
停车问题进行讨论。大家你
一言我一语，不一会儿就得
出了解决方案。

作为已经建成 20年的老
旧安置小区，大三社区的凉
亭日渐破旧，成为了闲置资
源。今年 6 月，社区启动亲
水步道“微改造”项目，对
凉亭进行修缮、美化，贴上
“厚德载物”“高风亮节”等
标语，并取名为和善议事亭。
如今，这座小小的亭子不仅
承载了居民们活动、议事等

丰富日常，还成了宣传优良
品行的公共平台。

据悉，近年来，大三社
区不断探索创新治理模式，
推出“微改造”项目，以居
民为主体形成社区民主协商
机制，构建起“自下而上”
的社区自治模式。此次“微
改造”之前，社区网格员、
志愿者对居民进行问卷调查，
发现 90%的居民对景观河步
道、健身场所以及凉亭都有
改造需求。

除凉亭实现变身，景观
河也“活”了起来。河道清
淤，种植水生植物，增设喷
泉设施，并对步道进行重新
铺设和美化，如今景观河水
清岸绿，成为了居民们休闲
散步的好去处。健身广场则
增设了木马、滑梯等儿童娱
乐设施，并发动高校和社区
儿童志愿者绘制彩色墙绘，
让健身广场变成人人可享受
的多元空间，居民的获得感
和幸福感不断增强。

“微改造”撬动“大治理”
老旧安置小区焕新颜

□ 记者 覃露露
一年一度的“双十一”近

在眼前，快递员们也进入了工
作旺季。为进一步保障快递员
权益，日前，武进区快递行业
首次集体协商恳谈会举行，决
定在全市率先为快递员设立全
勤奖和工龄工资，提高待遇，
增强职业归属感。近期，各大
企业正在积极落实。

快递行业是畅通国民经济
循环的重要环节，今年以来，武
进邮政管理局联合区总工会等

相关部门，多次走访调研快递企
业，现场征求职工代表意见，征
集协商议题，将快递人员所需、
企业现实所能作为集体协商恳
谈首选议题，提升了协商的可行
性和可操作性。“工龄工资可以
增加快递员的职业归属感；快递
员几乎全年无休，全勤奖是对他
们辛勤工作的肯定；另外，快递
员揽散收件的利润要增加，让快
递员收获相应的报酬。通过调查
了解，这三方面全部落实，一名

快递员的月收入会增加300元到
600元。”武进邮政管理局局长武
绍光表示，作为快递行业收入分
配制度的创新之举，该举措可以
更好地维护全区2100余名快递
从业人员的权益。

下一步，武进邮政管理局在
进行“回头看”、督促企业落实的
同时，还将继续与多部门进行沟
通协商，帮助快递员解决子女入
学、就医、保险等相关问题，全力
保障快递员权益。

全市率先

我区设立快递员全勤奖和工龄工资
□ 记者 覃露露

昨天，画说运河———江
苏美术家采风写生创作作品
展在西太湖美术馆开展。此
次展览是省委宣传部、省文
联组织的年度重大美术项
目，围绕大运河文化带江苏
段建设进行主题创作，展览
将持续至 11月 9 日。图为
画家高鸣向常州大学学生介
绍作品创作灵感。 蒋雯 摄


